



A PESAR DE LAS RESISTENCIAS, SE COMBATE LA CORRUPCIÓN

# Fraudes en Infonavit, denunciados desde la gestión de AMLO: ex titular

Es necesaria la reforma a la ley del instituto para cortar “de raíz” la desproporción de poder que impera, acusa Carlos Martínez

JESSICA XANTOMILA

Durante el gobierno del ex presidente Andrés Manuel López Obrador se detectaron los fraudes y la corrupción que imperó en administraciones anteriores en el Infonavit, por lo cual se interpusieron las denuncias penales correspondientes para el caso de la empresa Telra Realty y por los juicios masivos a través de los que se despojaron viviendas. También, se cesó a funcionarios y notarios implicados en las ventas sucesivas de una misma propiedad, aseguró Carlos Martínez Velázquez, titular del instituto entre 2018 y 2024.

En entrevista, señaló que si bien en su gestión se acotó “el nivel de poder” que por años han tenido las representaciones obreras y empresariales, es necesaria la reforma a la ley del instituto –aprobada en el Senado y pendiente en la Cámara de Diputados– para “cortar de raíz” esa “desproporción que no existe en ninguna otra institución”.

Tras darse a conocer los esquemas de fraude, corrupción y despojo de vivienda en el Infonavit, en la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum el 18 de diciembre pasado, Martínez afirmó que el caso de Telra Realty, empresa a la que se le otorgó una indemnización ilegal de 5 mil millones, se atendió desde el inicio de su gestión.

“Se generó mucha resistencia porque los consejeros (del Consejo Administrativo del instituto) no querían que denunciáramos, decían que no había nada que perseguirse”, enfatizó.

Indicó que la investigación penal sigue abierta, se recuperaron 2 mil millones de pesos en 2021 y “estuvieron presos el secretario general y el coordinador jurídico en la época de



David Penchyna (2015-2018). Después se acogieron al criterio de oportunidad”, para colaborar en el caso.

Respecto a los juicios masivos para despojar de sus casas a los derechohabientes, entre 2014 y 2017, Martínez recordó que se presentaron denuncias ante la Fiscalía General de la República y en Nayarit, lo que llevó a la detención de quien era el presidente del Tribunal de Justicia de ese estado, Pedro Antonio Enríquez Soto, “con otros jueces, notarios, valuadores”.

Aseveró que el esquema con el que funcionaron esos juicios fue avalado por la representación obrera y empresarial. “Tuvimos que lidiar con resistencias (para investigar), precisamente porque ellos mismos aprobaron cosas que

no estaban bien y que luego, cuando venía la Auditoría Superior de la Federación, se ampararon contra ella”.

## Presiones del sector sindical

Martínez destacó que estos dos casos fueron públicos durante su administración, y que en los seis años que estuvo al frente del Infonavit enfrentó “presiones fuertes” del sector sindical y empresarial, “acostumbrados a tener todo el control del instituto”.

Aseguró que hay representantes que llevan años con cargo en el Infonavit. “Entre los sindicatos, la CTM siempre ha tenido cooptado todo. Previo al sexenio del presi-

▲ Carlos Martínez Velázquez fungió como director general del instituto entre 2018 y 2024.

Foto María Luisa Severiano

dente López Obrador, durante 17 años el representante sindical fue Abelardo Carrillo, ex gobernador de Campeche”, señaló.

Sobre la queja de los sindicatos y de la representación empresarial respecto a que con la reforma se pone en riesgo el tripartismo, Martínez sostuvo que “el sistema de gobierno del instituto actual no es el óptimo”. Ejemplificó que en su caso, no le tocó presidir el Consejo Administrativo, “porque la figura del director es de invitado, puede sesionar sin su presencia”.